

El día que Pablo Neruda visitó por primera vez Puerto Montt



Por Juan Carlos Velázquez Torres
Profesor de Historia
mcjv@louisville.edu

Estamos conmemorando los 30 años del fallecimiento de Pablo Neruda. Ocasión propicia para recordar una de las visitas que el vate y Premio Nobel de Literatura realizará a Puerto Montt. En esta oportunidad nos referimos a la efectuada a mediados de abril de 1932.

La crisis económica que, partiendo del crack de la Bolsa de Nueva York (1929), se extiende por todo el mundo, tiene en Pablo Neruda a uno de sus víctimas. A comienzos de 1932, el gobierno del Presidente de la República don Juan Esteban Montero notifica al poeta, en aquel momento Cónsul en Singapur, que no tiene dinero para seguir cancelando su sueldo. Ante la difícil situación económica por la que atraviesa, el vate decide regresar a Chile. En su viaje de retorno le acompañará María Antonieta Hagenau Vogelzang, joven holandesa con la cual se habrá casado a fines de 1930, mientras era Cónsul en Batavia (hoy Yakarta), isla de Java, Indonesia. Muy pocas son las referencias que existen sobre la personalidad y el carácter de su esposa. Algunas breves alusiones de Neruda en cartas y en poemas, hacen pensar en un matrimonio insatisfactorio en lo afectivo y minado por las dificultades económicas.

A mediados de febrero de 1932, Neruda y su esposa emprenden el viaje a Chile. En Singapur, abordan el barco holandés "Pieter Corneliszoon Hooft", que los lleva hasta el puerto de Colombo, Ceyán en donde toman el vapor inglés "Forarfic", procedente de Calcuta, que va África del Sur y Estrecho de Magallanes, hará escala en Puerto Montt. Es un viaje incómodo e inestable, que sin embargo sirve al poeta para afianzar su contacto con el mar y con los misterios oceánicos. Esta larga travesía de dos meses le inspira el célebre y alucinante poema "El fantasma del buque de carga", que será publicado en el libro "Residencia en la Tierra", en 1933.



Puerto Montt en 1932 lucía como una bucólica villa. Su plaza por entonces poseía al centro un busto de Manuel Rodríguez, aporte del tradicional kusko donde la banda tocaba retretas.

Mira el mar el fantasma con su rostro sin ojos,/ el círculo del día, la tós del buque, un pájaro/ en la ecuación redonda y sola del espacio,/ y desciende de nuevo a la vida del buque/ cayendo sobre el tiempo muerto y la madera,/ resbalando en las negras cocinas y cabinas, / lento de aire y atmósfera y desolado espacio./ Después de 5 años de labor diplomática en ciudades del sur de Asia —Colombo, Batavia y Singapur— Pablo Neruda vuelve a pisar tierra chilena. Su llegada a Puerto Montt, se produjo el sábado 16 de abril de 1932.

En su edición del 17 de abril el diario "El Llanquihue" informaba: En la tarde de ayer fondeó en este puerto el vapor británico Forarfic, en viaje directo de Calcuta, India. Trajo procedente de esa ciudad un cargamento importante de sacos de yute, para algunas casas de frutos del país de este puerto. Poco después hubo echado anclas, subió a



Pablo Neruda y María Antonieta Hegenau, holandesa con quien visitó Puerto Montt en 1932, en un viaje de regreso a su país.

bordo una comisión sanitaria que fue a tomar las medidas del caso por si había enfermedades, dándose luego la autoriza-

ción para desembarcar el cargamento".

Por aquél tiempo, nuestra ciudad es descrita de la siguiente forma: "Puerto Montt tiene como punto central su plaza, de una manzana de perímetro, encuadrada por doble hilera de árboles y ostentando un sencillo busto de Manuel Rodríguez. Tiene el mar a un costado, calle Antonio Varas de por medio, y de uno de susángulos sale el muelle de madera que es cosa la plaza misma, el paseo predilecto de los puertomontinos. La madera es la base de la edificación. Hay buenos edificios, tales como el Liceo de Hombres, la Iglesia y el Colegio de los jesuitas, algunos hoteles y la estación ferroviaria. Desde esta última parte una línea de tranvías de sangre que por angosta vía se dirige hacia Angelmó pasando por las calles Antonio Varas, Cayenel y 21 de mayo". (El Correo del Sur, 1 de abril de 1932)

Estando en Puerto Montt, seguramente Pablo Neruda se enteró —leyendo la prensa local— de la inauguración de la Biblioteca Pública "Matías Yuraszeck", realizada en la mañana del domingo 17 de abril. Al acto, asistió una gran concurrencia y entre las personalidades presentes destacaban don Alfredo Espinoza, Intendente de la Provincia de Llanquihue y el Alcalde Puerto Montt don Alberto Croquerville.

El 18 de abril, luego de un reparador descanso en nuestra ciudad, Pablo Neruda y María Antonieta Hagenau Vogelzang abordan el tren con destino a Temuco, donde reside la familia del poeta. Su hermana Laura recuerda que el telegrama en que anunciaba su llegada se recibió con retraso. Ella estaba asomada a la ventana de la casa y de repente vio que comenzaban a bajar maleas de un automóvil. Luego divisó a Pablo Neruda y su esposa. El padre del vate don José del Carmen Reyes, los recibió fríamente. No estuvieron en Temuco más de una semana y viajaron a Santiago.

Pablo Neruda regresaría a Puerto Montt en 1946 junto al poeta español Rafael Alberti.

El día que Pablo Neruda visitó por primera vez Puerto Montt [artículo] Juan Carlos Velázquez Torres.

Libros y documentos

AUTORÍA

Velazquez Torres, Juan Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El día que Pablo Neruda visitó por primera vez Puerto Montt [artículo] Juan Carlos Velázquez Torres.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)